

---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE SETIEMBRE DE 1807.

---

*En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.*

---

## DINAMARCA.

*Kiel 27 de agosto.*

*Carta del general ingles Cathcart al mayor general Peyman. Quarsel general delante de Copenhague á 18 de agosto.* „No puedo menos de suplicaros, tanto en mi nombre, como en el del almirante que manda la esquadra de S. M., que considereis atentamente la actual posicion de la ciudad de Copenhague, que está á punto de experimentar la mas terrible crisis.

„Si esta ciudad, capital de Dinamarca, residencia del Rey, habitacion de la familia real y del gobierno, asiento de las ciencias y del tráfico, llena de habitantes de todas clases, edades y sexôs; si esta ciudad, digo, quisiere pasar por los horrores de un sitio, será atacada por todos los medios conducentes para su destruccion. Una vez dadas las órdenes para el sitio, los oficiales encargados de él tendrán que seguir sus instrucciones con el mayor rigor, y emplear todos los arbitrios que puedan para tomar la ciudad. Un ataque contra un pueblo tan rico de hombres y de tesoros, no puede tener otras resultas que la destruccion de sus moradores, y la ruina de sus propiedades.

„Si la Dinamarca se niega á condescender con nuestros deseos, tenemos órdenes positivas para acometer á la ciudad por mar y por tierra. Los preparativos necesarios para este intento estan quizá mas adelantados de lo que creéis: os pido encarecidamente que reflexioneis á sangre fria que la resistencia que pensais hacer ocasionará y precipitará la ruina de la misma ciudad que quereis guardar; y que el deseo de dar en esta ocasion pruebas de un valor que nadie os disputa, tendrá por conseqüencias la destruccion de la capital, y la pérdida de vuestra esquadra y arsenal: desgracias que resultarán infaliblemente del sitio, y que pudieran evitarse.

„Hasta ahora no se ha tocado á las propiedades de todas clases, situadas fuera de la ciudad. Sabed ademas que han venido á mi poder objetos del mayor valor para la Dinamarca, y que los he respetado hasta el presente. Este orden de cosas no puede durar largo tiempo.

„Deseo evitar todas las amenazas que puedan ultrajaros; pero es suplico, igualmente que á todas las personas de quien tomáis consejo, que mediteis muy seriamente las desgracias irreparables que puede producir una defensa de pocos dias, y que está en vuestra mano el evitar. = *Cathcart.*”

El general Peyman dió á esta carta la respuesta que debia esperarse de su valor y fidelidad. En la copia de ella, que ha enviado al Príncipe Real, añade estas expresiones: „Las exhortaciones y amenazas contenidas en esa intimacion, son fórmulas de estilo, que no me intimidan. Esté persuadido V. A. de que en cumplimiento de mi obligacion, me defenderé hasta el último trance; y mientras yo mande, no caerá Copenhague en poder del enemigo sino por asalto, aun quando sus fuerzas fuesen todavía mayores de lo que son. Haré todo lo posible para defender nuestro honor, y para terminar mi vida como buen soldado y fiel servidor de V. A. Copenhague 21 de agosto de 1807. = *Peyman.*”

*Odensea 28 de agosto.*

Dos mil ingleses que se habian apostado cerca de Rotschild para observar los movimientos del general Cartenskiold, han tenido que retirarse. Dicho general ha hecho un movimiento hácia Kioge para reunirse con las tropas que el general Oxholm ha levantado en las islas de Laaland y Falster.

La fragata dinamarquesa *Frederichsvaern*, capitan Gerner, que estaba de guardia en el Cattegat, y ha sido apresada por los ingleses, no arrió bandera hasta que perdió su timon, á los 56 minutos de combate con un navío de línea y una fragata.

*Altona 31 de agosto.*

Varios pasajeros que han llegado de Lubeck, y habian salido de la isla de Zelandia el dia 28, afirman que hasta entonces no se habia hecho ningun movimiento importante, y que la esquadra inglesa se mantenía en la misma situacion.

El número 4 del diario de oficio, titulado la *Dinamarca en 1807*, contiene las noticias siguientes:

*Extracto de una carta de Zelandia del 24 de agosto.* El teniente general Cartenskiold está en Kioge, detras de la llanura de Elling, donde espera que se le junte hoy ó mañana el cuerpo del general Oxholm.

Un sugeto de distincion ha asegurado que los ingleses aguardan de un dia á otro la orden para reembarcarse: un oficial ingles ha dado á entender que su general habia declarado no tener fuerzas suficientes para emprender cosa de importancia, y que así esperaria á que le viniesen refuerzos.

El general Cartenskiold tiene mucha y buena caballería, y bastantes artilleros. El general Oxholm debe llevarle muchas piezas de artillería, y presto recibirá tambien una partida de fusiles.

*Extracto de una carta de Fionia.* Han pasado muchos batallones de milicias desde las islas de Laaland y de Falster á la de Zelandia.

No es cierto que los ingleses se hayan apoderado de Frederichswerk.

*Tonningen 31 de agosto.*

Han entrado recientemente en este puerto muchos barcos dinamarqueses, sin haber experimentado impedimento alguno por parte de los ingleses.

Escriben de Kiel que se ha juntado allí un número crecido de marineros pidiendo se les emplee en el servicio de la marina, y que saldrán muy pronto para Holtenau y Friedrichsort: añaden dichas cartas que no se tenía allí noticia directa de Copenhague desde el día 23; pero que se habían recibido de Zelandia hasta el 27. En este día el general Oxholm se había juntado ya con el general Cartenskiold con algunos miles de soldados. Estos dos cuerpos reunidos forman un ejército de 16 á 18<sup>0</sup> hombres, deseosos todos de venir á las manos con el enemigo. Créese que este ejército no tardará en obrar ofensivamente: ya ha rechazado los puestos avanzados de los ingleses.

Si se ha de dar crédito á las voces que corren, el general ingles no tiene bastantes fuerzas para hacer el sitio de Copenhague, y aun se dice que piensa reembarcarse, si no recibe nuevos refuerzos. El quartel general de los ingleses permanece en Frederichsberg: el del general Cartenskiold está en Kioge. Los enemigos han levantado en Frederichsberg muchos atrincheramientos; pero su posicion no es la mejor; y si el ejército de la isla llega á acometerles en ella, la guarnicion de Copenhague no dexará de favorecer el ataque, y es verosímil que cogidos entre dos fuegos, no podrán evitar una derrota total.

Se han recibido directamente de la isla de Zelandia las particularidades siguientes acerca del desembarco y operaciones de los ingleses.

*Copenhague 19 de agosto.* Ayer, mientras efectuaba su desembarco el enemigo, hizo un fuego muy vivo de bombas y granadas contra nuestra esquadrilla. El comendador Krieges se adelantó con sus lanchas cañoneras; pero los ingleses descubrieron inmediatamente una batería junto al molino de los Cisnes, y obligaron al comandante á alejarse de la costa, quedando heridos gravemente el teniente Boll y dos marineros.

*Del 20 de agosto.* Hoy á las 3 y media de la mañana hemos hecho una salida por la puerta del E. contra una batería que los enemigos habían colocado del otro lado del molino de los Cisnes. Las tropas destinadas para esta empresa se componian de 100 hombres de la guardia de á caballo, de otros 100 del regimiento de caballería de Zelandia, mandados por el mayor Flindt, del cuerpo de cazadores del Rey, mandado por el mayor Holstein, y de dos batallones de infantería con dos cañones cada uno. El teniente coronel Voigt iba de comandante en gefe. Tres batallones de milicias y algunos húsares salieron al mismo tiempo por la puerta del norte para cubrir el ataque.

El baron de Holstein salió al mismo tiempo con 9 lanchas cañoneras para sostener la empresa. Al principio obligaron á la batería inglesa á suspender su fuego; pero inmediatamente empezó el enemigo á disparar con otra batería que tenía cubierta y fortificada, y á las 5 y media tuvieron que retirarse las lanchas con 2 hombres muertos y 8 heridos de pérdida. El teniente Holstein recibió dos fuertes contusiones.

Por la relacion del teniente coronel Voigt se ve que era imposible tomar la batería enemiga con las pocas fuerzas que llevaba; fuera de que una niebla muy espesa no nos permitia reconocer la posicion del enemigo,

y nuestra caballería no podía obrar con motivo de las zanjas y de los trigos que todavía estaban por segar. La retirada se hizo con mucho orden, sin haber tenido mas pérdida que 16 muertos y 20 heridos: no sabemos á quanto ascendió la del enemigo.

Los ingleses disparan de quando en quando algunas bombas; pero no han hecho daño, porque no alcanzan á la ciudad.

*Zelandia 21 de agosto.* Nada sabemos de lo que pasa en el campo de los ingleses, porque tienen apostadas varias partidas de infantería y caballería para impedir que nadie se acerque á él. El general Cartenskiold se mantiene sobre la defensiva. Las avanzadas de los enemigos se extienden desde una venta que está á mitad del camino, entre Copenhague y Rothschild, hasta la bahía de Kioge.

Hoy á las 2 de la tarde se ha presentado delante de la aldea de Glosstrup un cuerpo de ingleses de cerca de 400 hombres de caballería con alguna infantería y 4 cañones. Esta maniobra ha obligado al general en jefe á tomar otra posicion mas ventajosa, para lo qual se ha retirado durante la noche á las alturas de Korndrup. La experiencia há demostrado que el espíritu de nuestras tropas es excelente; y aun las milicias claman porque se ataque á los enemigos con bayoneta calada.

*Lista de los muertos y heridos hasta el 20 de agosto.*

*Muertos:* 1 sargento, y 20 soldados y marineros.

*Heridos:* 4 oficiales, 3 sargentos, y 50 soldados y marineros.

Los oficiales heridos son los tenientes Boll y Holstein, de la marina; el teniente Røepstorff, de la guardia de á pie; y el teniente Fries, del regimiento de Noruega.

## AUSTRIA.

*Viena 26 de agosto.*

Parece que está resuelto celebrar á mediados de noviembre el matrimonio del Emperador con la Princesa María Beatriz, hija primogénita del difunto archiduque Fernando, tio de S. M. I. La Princesa tiene 20 años, y ya ha recibido el retrato del Emperador.

## PRUSIA.

*Stettin 29 de agosto.*

El Rey de Suecia no ha salido aun de la isla de Rugen.

En esta ciudad y en las de Swinemunda, Anclam y Wolgast se está disponiendo un número muy crecido de embarcaciones pequeñas destinadas á conducir tropas de desembarco á la isla de Rugen.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 1.º de setiembre.*

El cúter *Cheerful*, que ha venido en 7 dias de Lisboa á Falmouth, ha traído para el ministerio noticias poco agradables, segun dicen. A la salida del buque se empezaba á creer en Portugal que no pasaria mucho tiempo sin que se tomasen contra nuestro comercio en aquel reyno las mismas providencias que en lo restante del continente.

La goleta americana la *Revanche*, de 12 cañones, ha llegado de Amé-

rica. En los 30 dias que ha durado su travesía desde Norfolck á Falmouth ha tocado en Brest, donde dexó pliegos para el ministro americano en Paris. Se cree que Mr. Monroe pasará inmediatamente al gobierno un oficio relativo al combate de la fragata *Chesapeake*; y como en las circunstancias actuales tenemos el mayor interes en no indisponernos con los americanos, se espera que todo se compondrá amistosamente, dexando para despues el arreglar las concesiones que acaso tendremos que hacer para contentar al gobierno de los Estados-Unidos.

Los vientos contrarios han obligado á nuestra esquadra del canal á entrar en Torbay.

Los papeles públicos de América confirman la noticia de las desavenencias ocurridas entre los ingleses y el gobierno chino de Canton. Los magistrados de la ciudad persisten en pedir que se les entregue el marinero que en una quimera mató á un chino. Es imposible entregarlo, porque no se sabe quién es; pero á pesar de esto las opiniones, ó por mejor decir las preocupaciones chinescas, quieren una víctima. El capitan del *Lyon*, Mr. Rollés, quedaba haciendo todos los esfuerzos posibles para aquietar al gobierno, y terminar estas diferencias pacíficamente, como se esperaba.

Los mismos diarios refieren que no hay modo de aplacar la conmocion del pueblo americano y su ojeriza contra los ingleses, y que en algunos papeles públicos se ha vituperado en los términos mas violentos é injuriosos la conducta moderada y conciliadora del presidente de los Estados. Las 31 lanchas cañoneras que se han creido necesarias para defender la ciudad y puerto de Nueva-Yorck de un golpe de mano, estaban prontas á mediados de julio á las órdenes del conómoro Rogers. Una carta de Hamptom refiere que el conómoro Douglas, comandante de nuestro apostadero de Halifax, habia enviado un parlamentario á Norfolck con un pliego; pero que se le habia devuelto este sin abrirlo. El dia que se celebró en Richmond el aniversario de la independenciam de los Estados-Unidos, se pronunció en el edificio público, llamado el *capitolio*, la oracion fúnebre de los marineros muertos por los ingleses á bordo de la *Chesapeake*.

El duque de Portland llegó ayer inopinadamente de Bulstrode, adonde se le envió á llamar con motivo de un correo que habia llegado al ministerio. Duró dos horas y media la junta que se tuvo en la secretaría de negocios extranjeros.

## HOLANDA.

*Haya 5 de setiembre.*

El dia 3 de este mes se celebró con mucha pompa en toda Holanda, y señaladamente en esta ciudad, el cumpleaños del Rey, que ha entrado en los 30 de su edad.

A consecuencia de los reglamentos establecidos por S. M. se han amortizado al rededor de 600<sup>00</sup> florines de nuestra deuda pública en el discurso de los dos meses de junio y julio.

Todos los marineros dinamarqueses que se hallaban aqui desembarcados, y componian algunos centenares, se han presentado de su propia voluntad á alistarse para marchar al socorro de su patria. Ya han salido algunas partidas de ellos, y en breve les seguirán otras.

## ETRURIA.

*Florenca 29 de agosto.*

Los dias de nuestra amada Soberana y de la Princesa Real se celebraron el 25 del corriente con las solemnidades acostumbradas. Por la mañana hubo corte y besamanos, á que asistieron de gala el cuerpo diplomático, la primera nobleza, oficialidad, y otras personas de distincion. Por la tarde, y hasta muy entrada la noche, hubo diferentes fiestas y regocijos, dispuestos en obsequio de SS. MM., que los honraron con su presencia. El mismo dia se repartieron por suerte 120 dotes á otras tantas doncellas pobres á costa de S. M. la Reyna regente, que quiso añadir esta muestra de su real generosidad y beneficencia á las innumerables que tiene dadas del amor que profesa á sus vasallos.

## FRANCIA.

*Paris 11 de setiembre.*

El domingo 6 del corriente á las 11 de la mañana el Excmo. Sr. Elhadji-Idriss-Rami, embaxador de Marruecos, presentó sus credenciales al Emperador y Rey en el palacio de St. Cloud. Despues de hacer tres profundas reverencias, pronunció un discurso en árabe, que traducido dice asi:

„Gloria á Dios. Al sultan de los sultanes, al mas glorioso de los soberanos, al magnífico y augusto Napoleon. Ofrecemos á V. M. infinitas salutations proporcionadas á lo grande de la amistad que le profesamos. Nuestro amo y señor Suleiman, Emperador de Marruecos (fortifique Dios y eternice la duracion de su imperio) nos ha enviado para cümplimentar á V. M. por su feliz exáltacion al trono del poder. Respecto de vos será fiel á los tratados, como sus predecesores lo han sido siempre con los vuestros. Sois á sus ojos el mayor y el mas distinguido entre todos los soberanos de Europa, y estima sobremanera vuestra amistad. Os envia por nuestro medio regalos, que os dignareis aceptar, y pedimos al poderoso Alá os conceda felicidad y satisfaccion inalterables.”

Concluida la audiencia, y retirado el embaxador, recibió S. M. las diputaciones del reyno de Italia y de las ciudades anseáticas, y en seguida á los embaxadores y demas individuos del cuerpo diplomático, que presentaron á varios extranjeros de distincion.

*Bayona 14 de setiembre.*

El 11 de este mes por la tarde entraron en esta ciudad varias compañías de artilleros del ejército. El 13 llegaron 2 regimientos, uno de infantería de línea, y otro de tropas ligeras, que hoy han vuelto á salir para alojarse en los pueblos de las inmediaciones. Esta mañana á las 7 ha entrado un destacamento de artillería con 6 cañones, y se aguardan otros varios destacamentos del propio cuerpo.

El duque de Frias, embaxador extraordinario de S. M. Católica, llegó á esta ciudad el 11, y á otro dia de madrugada continuó su viage para Paris.

## ESPAÑA.

*Madrid 25 de setiembre.*

El martes de esta semana se trasladaron SS. MM., el PRÍNCIPE NUESTRO

SEÑOR, y las demas personas de la real familia, desde el sitio de S. Ildefonso al de S. Lorenzo el Real, donde permanecen SS. MM. y AA. sin novedad en su importante salud.

En atencion á las distinguidas recomendables circunstancias y calidades de antigua é ilustrada nobleza y apreciables servicios de D. Joaquin Melgarejo de Ruiz Dávalos, marques de Melgarejo, mayordomo de semana del Rey nuestro Señor, y á los de todos sus ascendientes, se ha servido S. M. concederle los honores de Grande de España para sí, sus hijos, herederos y sucesores, varones y hembras, en su casa de Melgarejo.

*En América.* El REY se ha servido conceder la comandancia de la tropa veterana y de milicias de Chiloe, con el grado de teniente coronel, á D. Francisco Bertazoni, capitan del regimiento de infantería de Navarra.

La real junta de hospitales General y de la Pasion de esta corte ha visto con el mayor gusto los generosos y caritativos esfuerzos con que el benéfico vecindario de Madrid se ha interesado en las rifas executadas de las dos partes de la rica completa vajilla de plata, cedida á favor de los pobres enfermos de dichas santas casas: sin embargo, es muy grave la necesidad de recursos que se siente en estas, mayormente en la actualidad, que son tan públicas las calamidades de una larga y costosa guerra, para llenar los objetos á que la misma real junta consagra de continuo sus desvelos; y como el producto de tales rifas no reconoce otra aplicacion que la de curar y asistir con todo esmero á la humanidad doliente, ha expuesto al público desde el lunes 21 del presente mes la tercera rifa de la expresada vajilla de plata, la qual consta de las piezas siguientes: una sopera grande de exquisito gusto, con su plato y cucharon: 24 platos trincheros: 24 cubiertos completos: 6 cucharones regulares y otro calado: un tenedor grande y un trinchante: un plato grande para asado: otro chico para lo mismo: 3 para entradas: 2 quadrados: una ensaladera: una cacerola con tapadera: un portavinagreras con taponés: una salsera con cuchara y platillo: 2 candeleros con arandelas: una cafetera mediana: un portacaldo: un cubo para botellas: una copera: un braserillo con cadenillas y despaviladeras: 2 portabotellas: 4 agujas; y 4 hueveras. Todas estas alhajas pesan 254 marcos, una onza y 2 ochavas, y podrán verse en el sitio acostumbrado de la calle de Carretas, esquina de la puerta del Sol, donde se despachan los billetes para los que quieran interesarse en dicha rifa por precio de 4 rs. cada uno como en las anteriores.

#### BREVE DESCRIPCION DEL REYNO DE DINAMARCA.

El origen de la monarquía de Dinamarca sube á la mas remota antigüedad, si se ha de dar crédito á sus historiadores. Sin embargo, las noticias que se tienen de ella hasta principios del siglo décimo son escasas y oscuras. Generalmente se cree que los teutones y cimbro habitaron antiguamente las tierras de este reyno, de donde salieron como enxambres un siglo antes de la era cristiana á inundar las Galias y la Italia, que devastaron horriblemente, hasta que los romanos, mandados por Mario, acabaron

con ellos en dos batallas. Desde entonces hasta el año de 930 de Cristo está llena de tinieblas la historia de Dinamarca, si bien se tiene noticia de varios de sus Reyes, y de algunos sucesos de poca consideracion. En dicho año el Rey Haroldo, hijo de Germondo el viejo, aumentó considerablemente los dominios de la corona con la adquisicion de varias tierras de Jutlandia y del ducado de Holstein, que poseia su hermano Canuto, á quien quitó la vida. Desde esta época comienza verdaderamente la historia de Dinamarca, y se conoce sin intermision la serie de sus Reyes. En el año de 1015 Canuto II conquistó la mayor parte de la Noruega; y aunque despues hubo en ella algunos Reyes independientes, volvió en el siglo XIV á incorporarse en la corona de Dinamarca. La constitucion fundamental y las leyes de este reyno eran, asi como las de otras naciones del norte, muy parecidas á las de los godos. El vicio de ser la corona electiva exponia á continuas disensiones y guerras civiles entre los nobles, divididos siempre en facciones diferentes. La guerra que sostuvo gloriosamente contra la Suecia el Rey Federico III fue para Dinamarca la ocasion de mejorar su constitucion, y establecer una legislacion sólida y permanente, arreglada á las circunstancias, y dirigida al bien general de la nacion. Los suecos sitiaron en 1658 la ciudad de Copenhague. En esta guerra fue quando nuestro célebre militar y poeta D. Bernardino, conde de Rebolledo, á la sazón ministro de España en aquella corte, se distinguió por el valor y conocimientos con que contribuyó á la defensa del reyno y de la plaza. Al cabo de un año de sitio, las acertadas disposiciones del Rey obligaron á los suecos á levantarlos, y á mudar su plan de campaña. Invadieron la isla de Fionia; pero rotos y desalentados hubieron de hacer la paz con condiciones menos ventajosas que las que se les habian propuesto en el año de 1657. Agradecidos los dinamarqueses al zelo y solicitudes de Federico, y queriendo evitar para siempre todo motivo de discordia sobre la sucesion de la corona, pensaron en hacerla hereditaria. Para este efecto se reunieron en Copenhague los tres estados del reyno, compuestos de la nobleza, del clero y de los diputados del pueblo. La nobleza se opuso al principio á la determinacion; pero vencida al fin por los otros dos estados, tuvo que firmar en 18 de octubre de 1660 el acta solemne, que declaraba la corona hereditaria en la familia de Federico III. Cinco años despues arregló el Rey las leyes de la sucesion, y echó los fundamentos de la actual legislacion dinamarquesa.

Los estados de Dinamarca consisten principalmente en la Dinamarca propiamente dicha, el Holstein á la parte del mediodía, la Noruega al norte, y la Islandia al occidente.

#### *De la Dinamarca propiamente dicha.*

La Dinamarca se extiende desde el grado 25 hasta el 30 de longitud, y del 54 al 58 de latitud septentrional. El Cattegat la separa de la Noruega por el norte; el Sund de la Suecia por el este; el mar Báltico de la Alemania por el sur, y el mar de Alemania de la gran Bretaña por el oeste.

Su longitud es de 80 leguas, y su latitud de 60. La naturaleza ha abierto 3 pasos diferentes entre el mar del Norte y el Báltico. El 1.º, llamado pequeño Belt, es un estrecho ó canal angosto que tiene una legua de an-

cho entre la península de Jutlandia y la isla de Fionia. El 2.º, llamado gran Belt, entre las islas de Fionia y Zelandia, tiene 2 leguas de ancho. El 3.º es el famoso estrecho llamado el Sund, entre la isla de Zelandia y el país de Schonen, en el continente de Suecia.

Divídese la Dinamarca en estados de tierra firme y en islas: los primeros comprehenden la península de Jutlandia, llamada por los romanos Ghêrsoneso cimblico. Esta se divide en Jutlandia del norte y Jutlandia del sur. En la 1.ª estan las ciudades de Alborg, Wiborg, Arhusen, Warden, Ripen, Skanderborg, Rinscoping, Colding y Frederichsode: en la 2.ª, que comprehende el ducado de Sleswig, las de Hadersdeben, Appenrade, Tondern, Husum, Sleswig, Tonningen, Gottorp, Frederichstadt y Frederichsort.

La Jutlandia cuenta 400@ habitantes sobre 424 millas quadradas de Alemania. Abunda de muchos y buenos pastos, especialmente para ganado vacuno, de que se hace una extraccion muy considerable. Segun los estados de la aduana de Gottorp salen, solamente por ella, cada año mas de 50@ bueyes. Los holandeses, flamencos y hamburgueses sacan de alli toda la carne salada para proveer sus embarcaciones; lo qual, junto con la que sale para el Báltico y para las islas de América, forma un ramo de comercio de los mas lucrativos, en el que compite con la Irlanda, teniendo ademas sobre esta la ventaja asi en la calidad de los granos que produce, como en la bondad de los caballos, de que se hace igualmente grande extraccion.

Las islas son Zelandia, Fionia, Alsen, Arroë, Laaland, Falster, Moen, Amack y otras diferentes: entre ellas se distingue la de Huen, que aunque de las mas pequeñas, es célebre por haber tenido en ella su observatorio el sabio astrónomo Ticho-Brahe. Las mas considerables por su extension son Zelandia y Fionia. En la 1.ª, que tiene 24 leguas de largo sobre 20 de ancho, se hallan las ciudades de Koge, Rotschild, Elseneur, Cronenburgo, plaza fuerte, Kalimburgo y Copenhague, capital de la isla y de todo el reyno. La fundacion de Copenhague se debió en su origen á una asociacion de marineros y pescadores errantes en el siglo XII. El terreno en que está situada es baxo y pantanoso: dista 5 millas del Sund, en la costa del mar Báltico. La magnificencia de esta ciudad consiste principalmente en su puerto, formado por un canal espacioso que atraviesa la ciudad; y aunque las embarcaciones no pueden entrar sino una á una, con todo es bastante capaz para contener 500 de todos portes. La entrada del canal está á 3 cuartos de legua, y la defienden muchas báterías y la dificultad misma de la navegacion. Tambien hay 4 castillos muy fuertes para defensa de la ciudad. Los suecos la saquearon en 1361 y 1369; pero la sitiaron en vano en 1427 y 1658. Su poblacion se regula de 90 á 100@ almas. El comercio que hace no es tan grande con respecto á las ventajas y proporciones que ofrece el puerto; pero no obstante provee á las provincias que ocupan el norte del mar Báltico de té, azúcar, pañuelos, muselinas y otras telas de la India, de porcelana y de aceyte de ballena. Por lo demas la isla abunda de centeno, cebada y avena; de mucha madera, y pastos buenos, y de yerbas muy finas, que crian y alimentan los mejores caballos de Dinamarca; pero se coge poco trigo.

La isla de Fionia tiene 20 leguas de largo y de 12 á 15 de ancho. Su capital es Odensea, y cuenta además las ciudades de Niburgo, plaza fuerte y buen puerto, Schwinburgo, Assens y otras. Es la provincia mas fértil de Dinamarca, y la que da mas granos: su suelo, menos arcilloso que el de Zelandia, es á propósito para qualquier género de cultivo. Sus principales producciones son centeno, cebada, cera y miel de exquisita calidad: de este ramo hace un comercio muy extenso, como tambien de ganado caballar y de cerda. (*Se concluirá.*)

---

El mercurio de España de febrero de 1807 se hallará en el despacho de la imprenta real, y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro.

---

#### VENTAS JUDICIALES.

El señor intendente de esta provincia, por decreto de 14 de este mes, ha señalado el término de 30 dias para la mejora del quarto de una casa sita en esta corte, calle ancha de S. Bernardo, que vuelve á la de la Cueva, núm. 1, manzana 468, tasada en 143,401 rs. 24 mrs., que se remató en 161,500 rs., los 113 de ellos en moneda metálica. Quien quisiere hacer dicha mejora, acuda ante el señor alcalde de casa y corte D. Francisco Lopez Lisperguer, por la escribanía de provincia de D. Manuel Lopez de Ribas.

Se venden diferentes bienes en término del lugar de Vicálvaro, y entre el mismo pueblo, Madrid y Ambroz, á saber: 3 pedazos de viduño jaen, con 3200 cepas, tasados en 12,200 rs.: una tierra de 4 fanegas y 10 celemines, que está en la cercanía de la huerta de Ambroz, en 4750: otra en la noria, de 3 fanegas, en 2400: otras 2 en la vereda de S. Cristóbal, y camino de Coslada á Madrid, de  $4\frac{1}{2}$  fanegas, en 2250: otra en el cerro del Campo, de  $2\frac{1}{2}$  fanegas, en 1750: otra en el Esparragal, de 2 fanegas, en 800: otras 2 en la Elipa y Canaleja, cerca de esta corte, de 7 fanegas, en 2800: otra en el Alcachofar, en 2 tierras, de 3 fanegas, en 1200: otra en los huertos de la Torre, de 11 celemines, en 1200: un alcacer de media fanega, en 800; y 2 eras empedradas, en buen sitio, en 60. Quien quisiere hacer postura acuda á la escribanía del número de D. Juan Raya.

#### AVISOS.

Se halla vacante la plaza de preceptor de gramática de la villa de Sisante, provincia de la Mancha, que tiene 200 ducados de dotacion sobre los propios de dicha villa: además contribuyen los discípulos con 120 rs. anuales, teniendo proporcion para que concurren otros alumnos de los pueblos inmediatos donde no hay cátedra de esta clase. El que aspire á ella deberá tener título de tal preceptor, ó sacarlo dentro del término que se le prescriba, y las oposiciones se harán á presencia del ayuntamiento en el dia 30 de noviembre próximo y siguientes.

Se halla vacante el partido de médico de Villanueva de Duero, en la provincia de Valladolid, que está incorporado con el de la real cartuxa de Aniago, que dista media legua del pueblo. Esta da 200 ducados, y comida todos los dias de asistencia. La villa da 300 ducados pagados de sus propios, casa, leña, pastos para una caballería, y otros emolumentos. Los pretendientes dirigirán sus memoriales á la justicia de dicha villa, ó al prior de la expresada cartuxa: su provision se hará el dia 1.º de noviembre de este presente año. — Igualmente se halla vacante el partido de cirujano de la expresada villa, tambien incorporado con el de la real cartuxa, que da 100 rs. en cada año, y comida todos los dias de asistencia. La villa da de propios 400 rs., y como unos 30 á que ascenderá la contribucion del vecindario, casa, leña y pastos para una caballería. El que quisiese hacer preten-

sion, dirigirá el memorial al prior de la real cartuxa, ó á la justicia: su provision será el dia 20 de octubre próximo.

#### LIBROS.

Los suscriptores á la Biblia vulgata latina y castellana, por el Ilmo. Sr. D. Felipe Scio, acudirán á recoger el tomo 2.<sup>o</sup>, y adelantar el importe del 3.<sup>o</sup> á la portería del colegio de las Escuelas Pias del Avapies, donde se hallarán tambien las 4 entregas de estampas correspondientes á dicho tomo 2.<sup>o</sup> para los que gustasen de ellas. Queda aun abierta la suscripcion.

Viage pintoresco é historico de España: quaderno 3.<sup>o</sup> Las estampas de este quaderno representan los asuntos siguientes: 1.<sup>a</sup> estampa, baxos relieves antiguos en Barcelona: 2.<sup>a</sup>, vista general de las cascadas de S. Miguel del Fay: 3.<sup>a</sup>, vista de la gran cascada de S. Miguel: 4.<sup>a</sup>, interior de la ermita de S. Miguel, y antigüedades de Mataró y Olesa: 5.<sup>a</sup>, vista del puente de Martorel, y de la montaña de Monserrat: 6.<sup>a</sup>, consta de dos: 1.<sup>a</sup>, vista pintoresca del puente y del arco triunfal de Martorel; 2.<sup>a</sup>, detalles y cortes del arco y puente dichos. Se vende, con los demas, en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, en donde permanece abierta la suscripcion hasta el quaderno 10.<sup>o</sup>—En la misma librería se venden tambien el quaderno 1.<sup>o</sup>, 2.<sup>o</sup> y 3.<sup>o</sup> de la misma obra, con el texto frances impreso en Paris en casa de Didot con caracteres de Bodoni.

Minerva, ó el Revisor general. Queda cerrada la suscripcion al trimestre 8.<sup>o</sup>, y se abre la del 9.<sup>o</sup>, lo que se previene á los suscriptores para que acudan con tiempo á renovar sus suscripciones, y no experimenten atraso en el recibo de sus quadernos. Este periódico sale en Madrid los martes y viernes de cada semana, y contiene cada uno de sus números un pliego de marca grande, que se vende á real. Se divide en dos artículos principales, que forman coleccion y tratados separados: y son: 1.<sup>o</sup> literatura nacional, que contiene discursos ya morales ya satíricos sobre las modas, vicios y ridiculeces; extractos y críticas de obras nuevas; analisis de obras clásicas, antiguas, inéditas ó poco conocidas; noticia de los espectáculos y diversiones públicas; reflexiones sobre la literatura general y particular; un boletín de noticias diarias, y variedades: 2.<sup>o</sup> literatura extrangera: contiene extractos extendidos de las mejores obras publicadas en toda Europa, pertenecientes á las buenas letras, geografía, viages, filosofía, antigüedades, ciencias naturales, y política. Se admiten suscripciones en la librería de Gomez Fuentenebro y compañía, calle de las Carretas, donde tambien se venden los tomos de la coleccion; en Cádiz, Barcelona y Algeciras en casa de los editores del diario, en Sevilla en la de Hidalgo y Sobrino, en Málaga en la de Carreras, en Murcia en la de Tornel, en Valencia en la de Mallen, en Granada en la de Polo, en Pamplona en la de Longás, y en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander, á 24 rs. por trimestre, 45 por medio año y 85 por año.

El Tesoro de los niños para su cristiana y civil educacion. Esta obrita es muy apreciable por las excelentes lecciones y sencillos exemplos con que un padre de familia instruye en sus deberes morales y civiles á un hijo y á una hija de corta edad: un tomo en 8.<sup>o</sup> Véndese en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

Compendio de los comentarios extendidos por el maestro Antonio Gomez á las 83 leyes de Toro, en que con presencia de las notas de su adicionador queda comprendido todo lo sustancial de ellos, y se ilustran infinitas doctrinas del autor en los lugares en que omitió hacerlo el dicho adicionador: por el Lic. D. Pedro Nolasco de Llano, abogado de la real chancillería de Granada y de su ilustre colegio: tercera impresion nuevamente corregida: un tomo en 4.<sup>o</sup> Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Coleccion de estampas que representan la clase y porte de todos los buques de guerra que componen la marina real de España. — Esta obra, la primera de su especie que hasta ahora se ha publicado en España; está hecha con el mayor esmero y exâctitud, habiéndose formado los originales por el profesor D. Agustin Berlinguero, actual maestro delineador de la academia de Pilotos del departamento de Cartagena. Para ello se ha procurado elegir la posicion mas pintoresca, y un punto de vista á propósito, á fin de que los que nunca han visto estas admirables máquinas, puedan adquirir una idea tan perfecta como es posible de su disposicion y manejo. — En esta coleccion encontrarán tambien los profesores de pintura una guia fiel y segura para no copiar en sus composiciones los buques de estampas antiguas, porque ademas de estar por lo general representados de un modo tosco é impropio, difieren esencialmente de los de construccion moderna. — La obra se irá publicando por quadernos, y cada uno constará de 5 estampas. Este primero contiene un navío del porte de 120 cañones fondeado, visto por su medianía ó portalon: otro del porte de 74, visto por la amura de barlovento navegando á un largo, y acortando de vela sobre una ráfaga: una fragata del porte de 40, vista por la popa navegando á un largo: una corbeta del porte de 24 dando la vela, ayudada por sus embarcaciones menores; y una balandra del porte de 18 ciñendo el viento por estribor. — Los quadernos restantes irán saliendo sucesivamente sin dilacion, estando ya grabadas varias de las láminas que han de componerlos. Se hallará en la librería de Campo, frente á las gradas de S. Felipe, en la de Escribano, calle de las Carretas, y en el estampero de la calle de Alcalá, frente á la aduana: su precio 20 rs.

Plan geográfico del nuevo canal de Reus. — La villa de Reus, en medio del hermosísimo campo de Tarragona, goza de un clima sano y apacible, con abundancia de las mejores frutas, verduras, vinos, aguardientes &c. para dentro y fuera de España. Es sin igual su industria en toda clase de manufacturas, y su recinto abundantísimo de aguas. La proximidad al puerto de Salou ha hecho concebir, ya hace 500 años, la idea de construir á su costa un canal navegable desde dicha villa hasta el mar, del que dista 9<sup>0</sup> varas. Noticioso de todo el Serenísimo Señor Príncipe Generalísimo Almirante, admitió baxo su inmediata proteccion tan loable solicitud, mereciendo la villa de Reus que en 19 de setiembre de 1805 se le concediese el real permiso de abrir el canal, cuya excavacion se empezó á 25 de noviembre inmediato. El plan geográfico que se da á luz es comprehensivo del triángulo que forma el nuevo puerto de Tarragona, Reus, y el antiquísimo, espacioso y muy seguro puerto de Salou (único que puede cubrir las islas Baleares); cuyo muelle, con aumento de buen caserío y almacenes en su hermosa playa, está asimismo construyendo dicha villa. Se da en él una idea de la nueva esclusa-pozo para ahorro de las antiguas, de modo que teniendo 320 pies de desnivel, y resultando 32 esclusas, á razon de 10 pies cada una, con muy pocas de aquellas queda hecho el canal. Tambien se da la idea de un nuevo dique para la construccion de toda clase de buques, sin necesidad de bombas, ni de maderas extranjeras, por tenerlas abundantes, mejores y mas baratas de los montes pirineos, que le baxan por el rio Segre, que entra en el Ebro, de donde á poca costa, tanto por mar como por tierra, se pueden conducir al nuevo astillero y puerto de Salou. Este nuevo plan geográfico del canal de Reus lo dedica y consagra obsequioso á S. A. S. D. Pedro Boada de las Costas, alcalde del crimen de la real audiencia de Barcelona. Se hallará en la librería de la viuda de Quiroga, calle de las Carretas, en la de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe, y en Barcelona en la de Sierra.